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20 мая – день памяти  
Виталия Гайнулловича Тимирясова

Человек, талантом и силами кото
рого был создан наш университет… 
Наш первый ректор. 

Умный, мудрый, понимающий… 
Более полувека он отдал образо
ванию и науке, тысячи учеников 
прошли его школу и на примере 
Виталия Гайнулловича знают, как 
нужно жить и работать – честно, 
созидательно, достойно, и его за

поведи, наставления передают уже 
своим ученикам.

Даже когда Виталий Гайнуллович 
был рядом, мы понимали, какое счас
тье нам даровано – работать и учить
ся под его руководством. С ним всегда 
было интересно: кипела жизнь, рожда
лись смелые идеи и проекты, которые 
вместе с его командой единомышлен
ников успешно воплощались в жизнь. 

Десять лет, как нет с нами Виталия 
Гайнулловича, а в наших сердцах – 
безмерная благодарность. За то, что 
был для нас опорой, верил, поддер
живал, наставлял…

В этом номере нашей газеты мно
го воспоминаний о Виталии Гайнул
ловиче – как дань признательности 
и любви ректору, учителю, настав
нику.

Проводники в мире студенчества 
Впервые в университете прошел конкурс «Куратор года».  

Символично, что стартовал он в объявленный Президентом России Год педагога и наставника. 

куратор года

Очень ответственный, порой 
нелегкий, но интересный и твор
ческий – такой он, труд курато
ра. 14 конкурсанток вышли на 
сцену актового зала универси
тета, чтобы рассказать о своей 
кураторской работе. 

Удивительно, но многие из 
них являются наставниками 
сразу нескольких академиче
ских групп, как, например, Мар
гарита Олеговна Лартон (их у нее 
девять), или Фарида Салиховна 
Аиткулова (шесть), или Гульсу 
Рафаилевна Шакурова (пять)… 
Впрочем, сколько бы групп у них 
ни было, все участницы предан
но и с большой любовью отно
сятся к своей работе. Эти заме
чательные женщины не только 
по долгу, но и по велению серд
ца много сил и внимания отдают 
своим студентам.

Это было видно и по их эссе, 
которые они писали к конкурсу. 
В рамках подготовки они также 
проводили кураторские часы на 
тему «Национальная культура 
Татарстана». Мне удалось побы
вать на одном из них – у Марга
риты Олеговны Лартон (факуль
тет менеджмента и инженерного 
бизнеса). Студенты в татарской 

национальной одежде, тради
ционные угощения – чакчак и 
кош теле, звуки курая – все это 
создавало доброжелательную 
атмосферу, а содержательные, 
красочные презентации, под
готовленные куратором, знако
мили студентов с традициями, 
историей, культурой татарского 
народа. Было приятно видеть, 
как активно (и правильно!) от
вечали ребята на вопросы вик
торины. 

В рамках финального этапа 
конкурса кураторам предстоя
ло пройти два испытания. Пер
вое – самопрезентация, на кото
рую отводилось две минуты! И за 
это время участницы через тан
цы, стихи, песни (даже рэп чита
ли!) успели представить себя и 
свою работу. Ну и, конечно, без 
помощи студентов не обошлось. 
Ребята и на сцене им помогали, 
и в зале дружно болели за своих 
кураторов.

Второе задание – творческое 
– «Поговорим о воспитании…» 
За три минуты нужно было рас
крыть тему, выбранную путем 
жеребьевки. А темы серьезные: 
патриотическое, экологическое, 
трудовое воспитание, семейные 

ценности, сохранение нацио
нальных традиций, воспитание 
цифровой культуры и формиро
вание культуры добровольчест
ва… 

Оценивали участниц ректор 
Асия Витальевна Тимирясова, 
проректор по непрерывному 
образованию Дания Загриевна 
Ахметова, проректор по эконо
мике и стратегическому развитию 
Лилия Владимировна Воронцова, 
проректор по молодежной поли
тике Руслан Рафатович Загитов, 
руководитель отдела по работе 
со студенческими объединения
ми Светлана Юрьевна Загитова, 
руководитель отдела по социаль
ной работе и проектам Анна Ми
хайловна Сафиуллина.

Победителем первого в исто
рии университета конк урса 
кураторов стала Марина Ру
наровна Бикбаева (факультет 
психологии и педагогики)! Вто
рое место получила Маргари
та Олеговна Лартон (факультет 
менедж мента и инженерного 
бизнеса). Третье – Гульнара Ил
даровна Саляхова (факультет 
лингвистики и межкультурной 
коммуникации) и Фарида Гара
футдиновна Сагдеева (колледж). 

Звания лауреатов конкурса 
«Куратор года 2023» удостое
ны Евгения Анатольевна Петро
ва (экономический факультет), 
Чулпан Габдулмазитовна Хаме
това (колледж), Альфия Рахим
зяновна Домрачева (колледж), 
Анастасия Витальевна Ламм 
(юридический факультет), Аде
лина Руслановна Сидорова (кол
ледж), Фарида Салиховна Аит
кулова (факультет психологии 
и педагогики), Ильмира Илга
мовна Залялиева (юридический 
факультет), Гульнара Фаридов
на Дульмухаметова (факультет 
линг вистики и межкультурной 
коммуникации), Гульсу Рафаи
левна Шакурова (колледж), Оль
га Игоревна Осипова (факультет 
психологии и педагогики). 

– Сегодня в каждом вашем вы
ступлении, дорогие кураторы, 
звучало слово «любовь». Нель
зя быть настоящим, хорошим, 
любимым куратором, если ты 
не любишь своих студентов. Я 
искренне благодарю и прекло
няюсь перед всеми вами», – ска
зала участницам конкурса Асия 
Витальевна.

Наиля МАЗИТОВА
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Дания Загриевна Ахметова, 
проректор по непрерывному 
образованию,  
доктор педагогических наук, 
профессор:

– Психологи говорят, что че
ловек больше всего запоминает 
первую и последнюю встречи. 
Мне в Татарскоамериканский 
институт, где я работала про
ректором по науке и инноваци
онному развитию, была подана 
зеленая «Волга», и я с волнени
ем поехала к ректору Института 
экономики, управления и права 
(это было в мае 1999 года). Пом
ню отчетливо первую встречу с 
Виталием Гайнулловичем – очень 
серьезным мужчиной, который 
сразу же повел меня в типогра
фию, с гордостью показывал 
оборудование, уже изданные 
книги. Я с собой привезла две 
свои монографии, изданные до 
защиты диссертации на ученую 
степень доктора педагогических 
наук (по истечении нескольких 
лет он сказал, что его очень под
купила моя страсть к науке, моя 
любовь к научному творчеству). 
Потом он меня привел в столо
вую, где нас накормили подо

Ильсоя Хаматовна Мезикова, 
директор Нижнекамского 
филиала КИУ:

– В нашем вузе я начала рабо
тать в 1995 году заместителем 
директора Нижнекамского фи
лиала по учебнометодической 
работе. А знакомство с Витали
ем Гайнулловичем Тимирясо
вым состоялось за год до этого. 
Такой большой, внушающий до
верие, с горящими глазами, он 
излагал нам, каким видит буду
щее нашего вуза. Первое впе
чатление, которое произвел на 
меня тогда Виталий Гайнулло
вич, – это человек который зна
ет, чего хочет, который умеет за 
собой повести, увлечь идеей, 
зажечь и идти вперед.

Мы начинали работать в зда
нии общежития с аудиторий в 
два учебных кабинета и коллек
тива, который состоял из дирек
тора филиала, бухгалтера и за
местителя директора. Однако у 
нас у всех была уверенность что 
все получится, и это нам внушал 
Виталий Гайнуллович. 

Он любил активных, стремя
щихся к знаниям, тех, кто был в 
поиске нового, инновационно
го. Он безмерно поддерживал 
таких преподавателей и сту
дентов. Наш филиал, благодаря 
его поддержке, активно разви
вал и творческие направления. 
Мы первыми создали команду 
КВН. Первая «Весенняя капель» 
прошла в Нижнекамске при под
держке Виталия Гайнулловича. 
Конечно, это не сравнить с се
годняшним уровнем фестива
ля, но тогда мы делали первые 
шаги, и рядом с нами был всег
да наш ректор, он любил приез
жать на наши мероприятия. 

В 1998 году я получила пред
ложение работать заместителем 
Главы Нижнекамска по социаль

ным вопросам. Виталий Гайнул
лович благословил меня на эту 
должность. 

Перейдя работать на иной 
уровень, на уровень города, я 
поняла, какую огромную школу, 
какой бесценный опыт я получи
ла, работая под руководством 
Виталия Гайнулловича, в нашем 
вузе. 

Все 11 лет, будучи в должности 
заместителя Главы, я была в кур
се всех событий, происходящих 
в вузе, мы проводили множест
во совместных мероприятий, и 
связь с Виталием Гайнулловичем 
у меня была всегда тесной. Он 
попрежнему был щедр в своих 
советах, которые были бесцен
ными для меня.

1 сентября 2009 года состоя
лось открытие нового корпуса 
филиала, и именно в этот день 
Виталий Гайнуллович попросил 
меня вернуться в вуз. Я понима
ла, что для меня это может стать 
поворотным моментом моей 
жизни, но я знала, что рядом бу
дет Виталий Гайнуллович. И уже 
7 сентября я пришла в филиал 
как директор. 

Я помню его наказы: «Ильсоя, 
нерешаемых вопросов не быва
ет, все у тебя получится! Всег
да ставь перед собой высокую 
планку!»

Да, идей и желаний у меня 
было много, но этого мало, нуж
на поддержка, нужен тот, кто 
вдохновит и поможет, создаст 
все условия для твоих идей.

Я искренне благодарна Вита
лию Гайнулловичу за такую под
держку и вдохновение. Только 
добром и с благодарностью 
помню его. 

Не каждому везет встретить 
на своем жизненном пути таких 
людей, как Виталий Гайнулло
вич. Мне повезло! 

Анатолий Иванович Фукин, 
доктор психологических наук, 
профессор:

– Как будто вчера это было… 
В 1994 году в Набережных Чел
нах мы с Виталием Гайнуллови
чем встретились по поводу от
крытия филиала Университета 
экономики, управления и пра
ва (УЭУП). Именно университе
та, так он назвал свое детище. 
Я сразу понял, что это человек 
незаурядный, эрудированный, 
внешне обаятельный (седые 
красивые волосы, фигура спор
тивная, несколько полноватая), 
целеустремленный, знает, что 
ему нужно, и знает себе цену, с 
чувством юмора. При общении 
занимает лидирующее положе
ние, умеет убеждать. В разгово
ре выяснилось, что он мастер 
спорта по гребле, неплохой 

лыжник. Мне такие люди нра
вятся. 

А вскоре меня попросили 
стать деканом психологическо
го факультета Набережночел
нинского филиала нашего вуза. 
С тех пор я работаю в Казанском 
инновационном университете
те. За годы работы с Виталием 
Гайнуловичем я удостоверился 
в том, что он очень добрый, от
зывчивый человек, заботливый 
(например, мне он дал беспро
центную ссуду на строительст
во квартиры, разрешил продать 
мне автомобиль по остаточной 
цене). 

Наряду с этим, надо сказать, 
что он ярко выраженный холе
рик и некоторым руководите
лям подразделений частенько 
доставалось от него,… Двумя 
словами можно сказать «кру
той, но справедливый»! Жаль, 
рано ушел. 

Игорь Измаилович Бикеев,  
первый проректор, проректор по научной работе, 
доктор юридических наук, профессор:

– Несмотря на то, что прошло 10 лет со дня ухода из 
жизни Виталия Гайнулловича Тимирясова, я попреж
нему остро чувствую нехватку его личности, сужде
ний, советов, тепла, юмора, примера человечности и 
любви к Родине. Меня попрежнему наполняет светлая 
печаль. Печаль от того, что Виталия Гайнулловича нет 
с нами сейчас, а светлая – потому, что он с нами был.

Спите спокойно, дорогой Виталий Гайнуллович – 
ректор, профессор, созидатель, просветитель, настав
ник! И примите мое стихотворение, навеянное светлы
ми воспоминаниями и написанное в Вашу честь.

машнему вкусными макаронами 
с котлетой. И постоянно мы гово
рили: о науке, о школе, о жизни 
(Виталий Гайнуллович знал, что 
я долгие годы была директором 
созданной мной авторской ин
новационной школы в городе 
Зеленодольске). Вторая встре
ча, уже в июле, также прошла в 
дружеской атмосфере и закон
чилась щедрым обедом. 

С тех пор прошло 24 года, 
время пролетело молниеносно. 
А уроки Виталия Гайнулловича 

никогда не забываются: это и 
умение подбирать и расстав
лять кадры, и умение все
лять уверенность в человека, 
страсть к науке, к познанию, 
верность идеалам, порядоч
ность и умение прощать. 

Виталия Гайнулловича ча
сто вижу во сне. Снится он, 
как правило, улыбчивым, 
с внимательным взглядом, 
словно сверяет мои шаги, 
мои мысли. Действительно, 
так и было: он видел челове
ка насквозь, мог спрогнози
ровать его поведение, давал 
картбланш всем начинаю
щим, но и умел избавляться 
от тех, кто не оправдывал 
доверия!

Вуз, его детище, крепко сто
ит на ногах, процветает, пото
му что был заложен устойчи
вый фундамент, подобраны 
надежная управленческая 
команда, костяк талантливых 
преподавателей.

Виталий Гайнуллович мог и 
пожурить, но все недоразу
мения заканчивались миром, 
улыбкой и похвалой. Виталий 
Гайнуллович незримо присут
ствует в наших делах, в наших 
свершениях. Вечная память!

«Дающий жизнь» – так имя переводят:
Не каждому подходит вариант.
Его дела благие не проходят,
А планы и масштабны, и творят.

Столь многим оказать поддержку.
Так многим озарить их личный путь.
Дарить уменье никогда не мешкать
И в каждую идею жизнь вдохнуть.

Не всем Бог Ваши дал таланты.
Не всем их удается воплотить.
Людей граня, Вы создавали бриллианты.
Беря пример, нам всем так стоить жить!
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Ирина Ильгизовна Антонова, 
проректор по инновационно-
проектной деятельности, доктор 
экономических наук, профессор:

– Мне повезло работать под ру
ководством Виталия Гайнулловича, 
быть его соратником и сподвижни
ком в деле становления нашего уни
верситета. Он помог мне сформиро
ваться как ученому, профессионалу, 
руководителю!

Самое ценное, что дал мне Виталий 
Гайнуллович, – это пример мудрого 
руководителя. 

Он обладал удивительным даром 
предвидения и прогрессивными 
взглядами на развитие образования. 
Становление университета проходи
ло в нестабильной ситуации, когда 
было непонятно, какие направления 
в дальнейшем получат развитие. И 
то, что сегодня востребовано – но
вые технологии, техническое и тех
нологическое образование, Виталий 
Гайнуллович предвидел это более 20 
лет назад.

Ну кто бы мог подумать, что в мо
лодом тогда гуманитарном вузе будет 
открыто инженерное направление?! 

А Виталий Гайнуллович это сделал! 
Когда я, выпускница физического 
факультета Казанского государст
венного университета по специаль
ности «Радиофизика и электроника», 
защитив кандидатскую диссертацию, 
пришла на встречу с ним, он предло
жил совместно реализовать проект 
по развитию инженерного образо
вания в нашем университете. И у нас 
это получилось! 

Вскоре при поддержке ректора 
были открыты кафедра стандар
тизации и управления качеством, 
техносферной и информационной 
безопасности, а также ряд специали
зированных лабораторий, аналогов 
которым в стране практически не 
было. Обучаться на их базе к нам по 
обменным программам приезжали 
студенты и магистранты из таких ре
гионов, как ХМАО, Республика Марий 
Эл, Чувашская Республика, Республи
ка Мордовия, Башкортостан и другие.

Сегодня научная инженерная шко
ла КИУ признана на федеральном 
уровне, и это в первую очередь за
слуга ее основоположника – Виталия 
Гайнулловича Тимирясова.

Всегда восхищаюсь тем, насколь
ко мудро вел кадровую политику 
наш ректор. «Мы – команда», – часто 
повторял он. Виталий Гайнуллович 
не только показывал нам ориентир, 
но и давал возможности для того, 
чтобы каждый мог реализоваться в 
своем направлении. И когда в 1998 
году создавался Институт бизнес
образования, который я возглави
ла, я уже знала, каким должен быть 
его коллектив, как формировать ко
манду, вести вперед, вдохновлять, 
потому что брала пример у Виталия 
Гайнулловича. И до сих пор рядом 
со мной работают компетентные, 
увлеченные, заинтересованные в 
развитии нашего бизнеса сотрудни
ки, я это ценю и вижу в этом успех 
нашего дела. 

Я довольно часто вспоминаю Вита
лия Гайнулловича: и в минуты радо
сти, и особенно в сложных ситуаци
ях, когда думаю, как бы он поступил 
в данном случае, какое решение при
нял бы. Для меня Виталий Гайнулло
вич – Учитель и Наставник и в жизни, 
и в работе, и в бизнесе. Я прошла у 
него замечательную школу. 

Лилия Владимировна Воронцова,  
проректор по экономике и стратегическому 
развитию (главный бухгалтер),  
кандидат экономических наук, доцент:

– Считаю Виталия Гайнулловича близким челове
ком, который сыграл огромную роль в моей жизни 
во многих аспектах. Он очень верил в молодежь и 
во многом делал ставку именно на молодое поко
ление. Без назиданий, нравоучений Виталий Гай
нуллович воспитывал нас своим примером, своим 
отношением к жизни. 

Помню, как мы ректоратом собирались у Вита
лия Гайнулловича в кабинете, обсуждали планы 
или проблемы, и ему важно было услышать мнение 
каждого. 

Виталий Гайнуллович не любил ничего отклады
вать на потом. Когда рождалась идея, он сразу же 
начинал ее воплощать, и мы тут же начинали над 
этим работать.

Отдельно хочется сказать о его, как мне кажется, 
прирожденных предпринимательских способно
стях. Виталий Гайнуллович постоянно генерировал 
новые идеи, новые планы. Порой казалось, что это 
невозможно реализовать. Но многое из того, что он 
предлагал, получалось. И я до сих пор ловлю себя на 
мысли, что если бы я предложила ему сейчас какой
то грандиозный проект, он, скорее всего, поддержал 
бы его. Он был истинным созидателем, воспитате
лем и новатором.

Очень интересный и эмоциональный собеседник: 
прекрасно владел экономическими, правовыми, 
историческими знаниями и вообще был энцикло
педически образован; развиваясь сам, способство
вал развитию других. Виталий Гайнуллович всегда 
думал о людях, о том, чтобы работа и учеба были в 
радость и всем было комфортно. 

С ним было очень весело работать. Постоянные 
шутки, ирония, розыгрыши. И вместе с этим серь
езный подход к делу, которым занимаешься. И мне, 
и многим важны были его комплимент, похвала. И 
ты точно знаешь, что это всегда было искренне и от 
души. Вообще искренность, естественность, тонкий 
юмор были свойственны ему всегда и во всем. Он и 
в людях это ценил. Мы столько времени были ря
дом, и я имела возможность наблюдать за тем, как 
Виталий Гайнуллович работает. Часто ловлю себя 
на мысли, что к любой ситуации есть пример из его 
жизни. Виталий Гайнуллович из тех людей, по кото
рым ориентируешься, на которых равняешься.

Ирина Викторовна Миргалеева, 
директор Бульминского и 
Альметьевского филиалов, доктор 
экономических наук, профессор: 

– О Виталии Гайнулловиче можно 
без преувеличения говорить только 
в превосходной степени и с безгра
ничной благодарностью. Для меня 
он стал образцом учителя, ученого, 
руководителя, организатора. Он умел 
понимать и уважать людей, ценить их 
работу. И какой высокой была сте
пень его доверия к нам! Все ступени 
своего профессионального развития 
я прошла под руководством Виталия 
Гайнулловича. После окончания Мос
ковского энергетического института 
пришла в тогда совсем еще молодой 
Бугульминский филиал и увлеченно 
стала работать со студентами, при

влекала их к научной работе, возила 
в Казань на конференции. И Виталий 
Гайнуллович заметил меня, понял 
мой характер лидера и назначил де
каном экономического факультета, 
а вскоре и директором филиала. Он 
способствовал и моему научному ро
сту, создал все условия, чтобы я за
щитила кандидатскую и докторскую 
диссертации, и одним из первых по
здравил после защиты.

Виталий Гайнуллович был легким 
на подъем, часто ездил по филиа
лам, но я не помню, чтобы он силь
но контролировал меня… Да, он 
был требовательным, строгим и при 
этом очень доброжелательным. Мы 
много разговаривали, и в каждом 
его слове я чувствовала поддержку 
– и профессиональную, и человече
скую…. В ходе наших встреч рожда

лись интересные проекты, которые 
затем успешно воплощались в жизнь, 
а Виталий Гайнуллович еще и хвалил 
меня, хотя идеято в первую очередь 
была его.

Общение с Виталием Гайнуллови
чем всегда было интересным и полез
ным. Замечу еще одну его черту – эн
циклопедичность знаний, которыми 
он наполнял и нас. Конечно, мне как 
руководителю, экономисту особенно 
интересны были его суждения в об
ласти экономики, менеджмента, но 
он расширял наши представления и 
об истории, политике, литературе, 
юриспруденции.

Виталий Гайнуллович многое в 
жизни сделал, многое успел, много
му научил… И оставил о себе такую 
глубокую память, которая и сейчас 
согревает нас.

Тимур Владимирович 
Крамин, проректор по 
корпоратив ному управлению, 
доктор экономических наук, 
профессор:

– Вот уже десять лет, как нет 
с нами Виталия Гайнулловича. 
Но воспоминания о нем с года
ми не становятся менее ярки
ми. Многие факты, наоборот, 
становятся более значимыми, 
приобретают новые смыслы и 
логику. Воспоминания о Вита
лии Гайнулловиче всегда напол
нены теплотой. 

Сегодня особенно актуаль
ны и важны традиции, которые 
Виталий Гайнуллович сформи
ровал в нашем университете 
по отношению к студентам. Со
гласно его видению и убежде
нию студенты – самое главное 

в университете. И это не было 
формальной дек ларацией. 
Дверь кабинета ректора всегда 
была открыта для всех студен
тов. Он с большим интересом и 
эмпатией общался с ними. Чув
ствуя искренность, поддержку 
и включенность в жизнь студен
тов, обучающиеся могли решать 
самые разные проблемы, прио
бретали уверенность в своих 
начинаниях и, как следствие, 
преодолевали самые сложные 
препятствия и достигали выда
ющихся результатов. И особен
но важно, что такие принципы 
взаимодействия со студентами 
стали стандартом для боль
шинства сотрудников нашего 
университета. Так, мы создали 
студентоцентричную экосисте
му, которая позволяла макси
мально раскрывать таланты и 

способности наших студентов. 
Фактически, уже в девяностые 
годы прошлого века мы созда
ли систему социальных лифтов 
для студентов, которая, с моей 
точки зрения, была уникальной 
для российского образования 
того времени или, по крайней 
мере, одной из самых передо
вых в России. 

Виталий Гайнуллович уделял 
особое внимание поддержке 
инициатив сотрудников универ
ситета. Обладая большим кру
гозором, опытом и интуицией, 
он поддерживал большинство 
их инициатив. Видя потенциал 
своих подчиненных, он мог так 
искренне убедить их в своих же 
способностях, что они сами на
чинали в себя верить. Однаж ды 
такое удивительное воздейст
вие он оказал и на меня. В тот 

день он предложил мне препо
давать экономические дисци
плины в университете. Во вре
мя встречи я почувствовал, что 
у меня на глазах открываются 
новые горизонты, новый мир. 
Этот день и эту встречу можно 
назвать началом моей карьеры 
как экономиста. И это только 
один пример из тысяч подоб
ных судьбоносных событий, 
которые определили судьбу и 
будущий успех людей, которым 
повезло встретиться с Витали
ем Гайнулловичем.

Виталий Гайнуллович был так
же неравнодушен к медлитель
ности и расслабленности коллег. 
Его строгое и поотечески доб
рое высказывание «Не спите!» 
для меня и сейчас является де
визом и принципом стремитель
ного движения вперед!
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Лариса Олеговна Сулима,  
заместитель председателя  
правления Российского движения 
детей и молодежи «Движение 
первых», с 1996 по 2010 год – 
проректор по воспитательной 
работе КИУ (ИЭУП):

– Виталий Гайнуллович являет
ся главным наставником в моей 
жизни. Мне повезло: я попала к 
опытному руководителю, прош
ла его управленческую школу и, 
где бы ни работала, пользуюсь 
теми знаниями, уроками, кото
рые получила у Виталия Гайнул
ловича.

Он был открытым, радуш
ным, искренним человеком и 
беззаветно любил людей. Счи
таю, любой управленец должен 
любить людей. Он обладал не
повторимой харизмой, которая 
магнитом притягивала к нему 
буквально всех – от студента до 
профессора.

Виталий Гайнуллович всегда 
делал ставку на молодежь. Ведь 
и проректорам, когда наш вуз 
делал первые шаги, было лет по 
30. И он никогда не контролиро
вал нашу работу. Доверял! Давал 
нам возможность раскрыться, 
развивать себя в науке, в твор
честве. Никто у нас не боялся вы
сказать свое мнение, выразить 
свою позицию. А когда человеку 
доверяют, это дает крылья. С Ви
талием Гайнулловичем мы чув
ствовали себя как за каменной 
стеной. 

Конечно, он очень много ра
ботал. Только тот, кто с нуля 
начинает новое, большое дело, 
понимает, какой это огромный 
труд и столь же огромная ответ
ственность. Ведь, даже чтобы за
явить о себе, сколько сил нужно 
приложить: все помнят, какое 
неоднозначное отношение было 
к первым частным вузам. В про
странстве, созданном первым 
ректором, мы тоже были одер
жимы работой, а как иначе: все 
молодые, амбициозные, полные 
планов. Но и здесь Виталий Гай
нуллович напоминал нам, чтобы 
мы обязательно уделяли время 
отдыху. И сам устраивал для нас 

в выходные выезды на природу, 
лыжные прогулки, посещение 
бассейна.

И еще одно качество – он воз
величивал людей. Например, 
мне никто никогда не говорил 
«великая», кроме Виталия Гай
нулловича. Бывало, зайдешь к 
нему рассказать о творческих 
достижениях студентов, пока
зать грамоту, диплом, а выхо
дишь из кабинета «великой». 
«Ты, Лариса, великий воспита
тель» или «Великий организа
тор», – повторял он. И это ни в 
коем случае не было лестью, 
просто он так хвалил, мотивиро
вал, вдохновлял – в этом, на мой 
взгляд, и есть суть наставниче
ства. Конечно, после таких слов 
хотелось работать еще больше, 
еще лучше. 

У Виталия Гайнулловича мож
но было поучиться умению на
лаживать коммуникации. Он 
легко строил отношения с людь
ми, умел договариваться. И нас 
подгонял: «Путешествуйте, об
щайтесь, знакомьтесь с новыми 
людьми», заряжал новыми иде
ями – а это же все приводит к 
развитию.

Нельзя не отметить и личное 
участие Виталия Гайнулловича 
в судьбах тех, с кем он работал. 
Он выдавал нас замуж, радовал
ся, когда мы ждали детей, гово
рил, чтобы на одном ребенке не 

останавливались. Нескольким 
сотрудникам (и мне в том числе) 
помог приобрести квартиру. Ви
талий Гайнуллович больше чем 
наставник. Он как отец: и пожу
рит, и поддержит, и пожалеет. 

Виталий Гайнуллович позво
лял нам в условиях бесконеч
ных изменений в обществе, 
которых было не счесть, креп
ко стоять на ногах. Достойная 
зарплата, хорошие условия для 
работы, понимание и поддерж
ка наших инициатив – все это у 
нас было. 

 «Образование было, есть и 
будет», – говорил Виталий Гай
нуллович. Создание вуза – это 
настолько дальновидное его ре
шение. Он создавал рабочие ме
ста, дал возможность получить 
высшее образование тысячам 
специалистов. А еще воспитал 
плеяду управленцев, и мне так 
приятно видеть, что многие его 
воспитанники сегодня успешно 
работают в родном вузе. 

Горжусь тем, что была свиде
телем и участником становления 
нашего университета, который 
давно уже получил высокое при
знание не только в республике, 
но и в России. Здорово, что КИУ 
процветает. Горжусь тем, что 
работала под началом Виталия 
Гайнулловича. Думаю, с небес он 
наблюдает за нами и радуется. 

УХОДИТ ВРЕМЯ –

Гульназ Язкаровна Дарчинова, 
директор издательства «Познание»

Я очень много читаю – научную, философскую литературу, 
публицистику, стараюсь следить за новинками.

В. Г. Тимирясов
– Моя первая встреча с Вита

лием Гайнулловичем Тимирясо
вым произошла в ноябре 2006 
года, когда я пришла к нему на 
собеседование. Вначале, при
няв на работу, он осторожно 
поручил мне заниматься толь
ко еще создававшимся науч
ным журналом «Актуальные 
проблемы экономики и пра
ва». И только через полгода 
доверил свое любимое дети
ще – редакционноиздатель
ский отдел Института эконо
мики, управления и права. А 
дальше была полная драйва 
(не побоюсь этого слова) ув
лекательная работа: реформи
рование отдела в издательст
во; знакомство с невероятными 
людьми – учеными, препода
вателями института – яркими 
представителями своей эпо
хи, единомышленниками Ви
талия Гайнулловича, которые 
становились авторами книг, 
издаваемых вузом; оснащение 
типографии современным обо
рудованием и много другой са
мой разной работы.

Виталий Гайнуллович сам 
был автором 30 монографий, 
35 учебников и учебномето
дических пособий, более 300 
статей в отечественных и за
рубежных изданиях. Любовь к 
книгам и даже к процессу их 
создания, к авторам и читате
лям была одной из основных 
черт Виталия Гайнулловича. 
Он как просветитель, новатор 
никогда не делал коммерче
ские проекты, главным было 
распространение ЗНАНИЙ. 
Думаю, стоит вспомнить такие 
серьезные труды, как учебные 
комплексы на русском и татар
ском языках по экономике (в 
2010 году получил диплом в 
номинации «Лучший комплект 
для школ» на конкурсе «Уни
верситетская книга») и праву, 
учебное пособие «Российская 
цивилизация», монографии 
«Нанотехнологии: новый этап 
в развитии человечества», «Ду
ховнонравственное воспита
ние будущего специалиста: 
становление системы» и мно
гиемногие другие. 

Он не боялся перехода книг 
в цифровой формат, знал, что 
у людей всегда будет желание 
читать книгу, держа ее в руках. 
Но и не оставался в стороне 
от новшеств, требуя, чтобы 
издания распространялись и 
в электронном виде или ком
бинированном с CDROM. И 
каждая выходящая в нашем 
издательстве книга не остава
лась лежать на полках, а сразу 
же распространялась по мест
ным и российским библио

текам (а часто даже они сами 
обращались к нам за книгами), 
школам, вузам. Это была поли
тика издательства Виталия Гай
нулловича, его политика, и она 
продолжается сейчас при Асие 
Витальевне Тимирясовой. 

За время существования из
дательства изданы более тыся
чи книг, но есть особо важная 
для меня серия – это «Сокро
вищница Татарстана» (про каж
дую книгу серии можно расска
зывать длинную историю – от 
идеи, создания до оформле
ния). Почти каждый год выхо
дит хотя бы одна книга серии, а 
началась она с легкой руки Ви
талия Гайнулловича, как и дру
гие серии (например, «Секре
ты развития»). Издательство 
постоянно находится в поиске 
идей для книг, которые в свою 
очередь помогают нам расти и 
развиваться профессионально, 
несмотря на все трудности. И 
думаю, Виталий Гайнуллович 
всегда помогает нам. Он всег
да с нами…

Зарисовка к портрету. Дру
гого Виталия Гайнулловича, не 
того, который обычно был тре
бователен, строг, а наоборот 
– щедрого, доброго, душевно
го, я увидела, когда к нему из 
района Татарстана приехал 
мужчина, который хотел из
дать свой сборник стихов. Он 
был незрячим, поэтому прие
хал с сопровождающим. Поэт 
просил помочь ему издать 
сборник стихов, который он 
подготовил, да и деньги смог 
собрать. После долгой беседы 
с ним Виталий Гайнуллович ска
зал: «Эээ, тебя же Бог поцело
вал в темечко! Неужели я с тебя 
деньги возьму!» И, обращаясь 
ко мне, сказал: «Сделайте все, 
что нужно, издайте книгу». Этот 
день, этот пример любви к че
ловеку, таланту я запомнила на 
всю жизнь. 

Андрей Геннадьевич 
Никитин, выпускник КИУ,  
декан юридического 
факультета, кандидат 
юридических наук, доцент:

– Прошло 10 лет, а кажется 
мгновение… А за плечами все 
тот же родной, любимый и ду
шевный университет и юри
дический факультет, который 
мог создать, наверное, только 
волшебник. Именно это слово 
как нельзя лучше характеризу

ет выдающегося руководителя, 
ученого, наставника, основате
ля и первого ректора Института 
экономики, управления и права 
Виталия Гайнулловича Тимиря
сова. Символично, но факт: моя 
первая встреча с ним состоя
лась в День знаний – 1 сентября 
2002 года на открытии корпуса 
юридического факультета. Я стал 
студентом и был на торжествен
ной линейке. Помню, как стоял 
в первом ряду и видел, с каким 
искренним удовлетворением, 
радостью и теплотой в душе Ви
талий Гайнуллович обращался к 
нам, первокурсникам, и перере
зал красную ленту.

Будучи студентом, я не раз 
встречался и общался с ним. И 
не только потому, что на стар
шем курсе стал председателем 
студенческого научного обще
ства университета. Нет, он так 
относился абсолютно ко всем 
студентам. Както раз мы вме
сте с ним подошли к парадному 
входу в корпус на Московской. Я 
торопился на заседание СНО и 
пропустил его вперед, а он ска
зал мне: «Иди сам, я вижу, что ты 
очень занят». Словом, Виталий 
Гайнуллович в прямом и пере
носном смысле всегда давал до
рогу молодым, поддерживал их 
инициативы. В подтверждение 

этого могу сказать, что именно с 
его легкой руки я возглавил юри
дический факультет в достаточ
но раннем возрасте.

Виталий Гайнуллович относил
ся к нам, студентам, сотрудни
кам, преподавателям как к сво
им детям, постоянно наставлял, 
говорил, в каком направлении 
двигаться, и одновременно да
вал свободу в принятии важных 
решений. Помню, уже когда воз
главлял факультет, решения тре
бовал один сложный вопрос. Ви
талий Гайнуллович позвонил мне 
и спросил, уверен ли я в этом ре
шении. Я ответил положительно, 
и он поддержал меня, хотя сам 
имел определенные сомнения. 
А теперь, немного поседев, я по
нимаю, насколько эта поддержка 
была решающей.

Могу с уверенностью сказать, 
что горжусь тем, что учился и 
работал под руководством Ви
талия Гайнулловича. Он был и 
остается для меня учителем, на
ставником, человеком великой 
души, ориентиром самой высо
кой пробы, память о котором 
живет и будет жить в сердцах 
многотысячной семьи студен
тов, выпускников, сотрудников 
и преподавателей университе
та. Спасибо Вам, дорогой Вита
лий Гайнуллович…
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ПАМЯТЬ ОСТАЕТСЯ
Руслан Рафатович Загитов, 
выпускник КИУ, стипендиат 
ректора 2008 года, проректор 
по молодежной политике:

– Мы, первокурсники, сидели на 
парах по экономтеории. Лекция 
только началась, когда вдруг в ауди
торию вошел Виталий Гайнуллович. А 
следом за ним – несколько опоздав
ших студентов. Ох и досталось им от 
ректора: «Опоздание – это неуваже
ние и к себе, и к преподавателю, и к 
одногруппникам. Человек, который 
не ценит свое время, априори не мо
жет быть успешным». 

И на той первой встрече в аудито
рии Виталий Гайнуллович сказал, что 
двери его кабинета всегда для нас 
открыты. Уважение к студенту – это 
большая ценность, которая сформи
рована в нашем вузе Виталием Гай
нулловичем. Я хорошо запомнил его 
слова, и это находит отражение и в 
моей открытости, и в моей позиции 
по отношению к студентам. Я так же 
говорю студентам, что в любой ситу
ации они могут прийти к нам в Де
партамент молодежной политики, 
написать мне в социальных сетях, что 
мы всегда открыты к сотрудничеству.

Я вспоминаю Виталия Гайнулло
вича как человека широкой души и 

жестов. Он был однозначно ярким, 
большим, в минуту способным воз
нести человека, одарить, помочь, 
вдохновить. Если к нему идешь за 
поддержкой, советом – ты их точно 
получишь. В хорошем смысле слова 
это человекглыба, рядом с которым 
хочется подтянуться, достойно от
ветить на его каверзные вопросы (а 
он мог неожиданно проверить твои 
знания – неважно, в литературе, эко
номике, политике…) 

Еще одно ценное качество Вита
лия Гайнулловича – он никогда не 
отказывал в помощи. С его подачи 
началась социальная поддержка 
студентов, несмотря на то, что наш 
вуз – негосударственный. Знаю, что 
он вел большую благотворительную 
деятельность, помогал и мечетям, и 
православным храмам. Это для меня 
тоже было удивительным: человек, 
который сознательную жизнь про
жил при социалистическом строе, 
так уважительно относится к рели
гии, к верующим людям. 

Стипендии лучшим студентам, 
Балы ректора, фестиваль «Весен
няя капель» – эти университетские 
мероприятия, созданные при Ви
талии Гайнулловиче, – отражение 
его любви к студенческому активу. 

Взять хотя бы церемонии вручения 
стипендий – они всегда проходили 
при личном участии ректора, и как 
почетно было именно из его рук по
лучить эту высшую в нашем вузе на
граду.

Не забыть его слова о том, что 
студенческие годы – самые лучшие, 
что они никогда не забудутся, что 
именно в студенчестве зарождают
ся настоящая дружба и любовь. Ну а 
потом он же был бизнесменом и со
вершенно справедливо полагал: на
ступит момент и многие из студентов 
начнут свое дело. «К кому вы обрати
тесь? К людям, которым доверяете, и 
это будут ваши одногруппники или 
те, с кем занимались общественной 
работой, вместе развивались», – го
ворил он. 

Когда мне доверили воспитатель
ную работу в колледже, мне был 21 
год, я только что окончил наш вуз, и 
Виталий Гайнуллович сказал: «Ты наш, 
у тебя все получится!» Стоит ли гово
рить, каким окрыленным я вышел из 
его кабинета. То, что в меня повери
ли, дали зеленый свет, придавало та
кие силы! И в то же время, это было 
понимание огромной ответственно
сти, что ты в команде и не можешь 
подвести ректора.

Фания Рафиковна Хамидуллина, 
кандидат экономических наук, доцент:

– Виталий Гайнуллович Тимирясов – уникаль
ный человек, поистине опередивший время. Еще в 
прошлом столетии он сумел внедрить и использо
вать на практике элементы современного кванто
вого менеджмента 21го века. 

Вопервых, это инновационное развитие орга
низации, предполагающее внедрение и использо
вание всех возможных инноваций (новых знаний, 
учебнометодической и научной литературы, тех
нических средств, технологий и методов обучения 
и т. д.). Вовторых, клиентоориентированный под
ход, означающий наиболее полное удовлетворе
ние потребностей клиентов. «Главный человек в 
нашем вузе – это студент, и нужно создать лучшие 
условия для него», – говорил Виталий Гайнуллович. 
Втретьих, это точечное управление персоналом, 
основанное на лидерстве (умении вдохновлять и 
вести за собой коллектив) и управлении отдельным 
сотрудником, направленным на развитие и исполь
зование его творческих способностей (в том числе 
используя мотивацию). 

Как результат, на сегодняшний день наш универ
ситет – это современный научнообразовательный 
комплекс с сетью филиалов и подразделений, име
ющий мощную материальнотехническую базу, вы
сококвалифицированный профессорскопрепода
вательский состав и осуществляющий подготовку 
востребованных специалистов для всех отраслей 
национальной экономики. 

Основатель нашего вуза Виталий Гайнуллович 
считал, что каждый человек талантлив. Действи
тельно, концентрация внимания, старание, усид
чивость и трудолюбие приводят к запланирован
ным результатам. Недавно в издательстве нашего 
университета вышла моя монография «Менеджмент 
в инклюзивном образовательном учреждении», 
содержащая разработанные теоретические и ме
тодические основы менеджмента в инклюзивном 
образовательном учреждении, а также современ
ные проблемы и пути решения стандартизации и 
повышения качества образовательных услуг, циф
ровизации и инновационной деятельности. Свою 
книгу я посвятила гениальному учителю, ученому 
и менеджеру современности – Виталию Гайнулло
вичу Тимирясову!

«В день весенний, майский, ветровой...»

Это скорбное известие по
трясло сотни людей. Не только 
казанцы – со всего Татарстана и 
даже соседних республик при
ехали проводить Виталия Гай
нулловича в последний путь. 
Его уважали все! На панихиде 
говорили об огромном вкла
де профессора Тимирясова в 
сферу образования, служении 
науке, вспоминали истории из 
его жизни, высказывали слова 
благодарности…

У меня сохранилось несколь
ко записей с той печальной це
ремонии. 

Шамиль Рахимович Агеев, 
председатель Торговопро
мышленной палаты РТ: «У Вита
лия Гайнулловича был уникаль
ный дар предвидеть, делать 
великое дело. Сам талантли
вый человек, он собрал рядом 
с собой талантливых людей, 

поддерживал их. Виталий Гай
нуллович – поистине созидатель. 
Писал книги, воспитывал учени
ков, строил вуз. Он привлекал к 
себе как сердцем, так и разумом. 
Болел за всё, за всех… Он сейчас 
гдето далеко, в дальнем пути. И 
все равно с нами».

Андрей Иванович Поминов , 
первый заместитель минис
тра образования и науки РТ: 
«Сегодня мы прощаемся с из
вестным ученым, выдающимся 
организатором, великим со
зидателем. Лучший памятник 
ему – достойно продолжать 
его дело».

Лейла Ринатовна Фазлеева 
(в 2013 году – заместитель ру
ководителя Исполнительного 
комитета Казани по социаль
ным вопросам): «Уход Виталия 
Гайнулловича – такая потеря! 
Мощный, крупный организатор, 

огромной энергии, невероятно
го творческого потенциала че
ловек, в нем была неуемная тяга 
к жизни. Мы еще долго будем 
осознавать эту потерю».

Сария Харисовна Сабурская, 
Уполномоченный по правам че
ловека в Республике Татарстан: 
«Это удивительный человек, 
исключительно образованный, 
благородный, который трансли
ровал очень важные ценности – 
трудолюбие, дружбу, сострада
ние, помощь другим».

Верно говорят: «Жизнь чело
века измеряется не количест
вом лет, а светом, который он 
оставляет в сердцах и памяти 
людей». Все, кто знал Виталия 
Гайнулловича, дружил или ра
ботал с ним, учился у него, оза
рены его светом. 

Виталий Гайнуллович похо
ронен на Арском кладбище. На 

протяжении всех десяти лет, в 
какое время ни приди – когда 
осень заметает желтую листву 
или когда снежным покрывалом 
укрыта земля, – всегда цветы на 
его могиле. 

А нам остались память о 
нашем первом ректоре и бла
годарность за жизненные и 
профессиональные уроки. Спа
сибо, Виталий Гайнуллович.

Наиля МАЗИТОВА

Именно в такой день, описанный поэтом Дмитрием Мельниковым,  
мы прощались десять лет назад с Виталием Гайнулловичем. 
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20 мая отметила свой 
юбилей замечательный 
педагог, Почетный 
работник сферы 
образования 
Российской Федерации 
Елена Федоровна Бусыгина. 
Педагог с большой буквы, 
которая своим трудом 
заслужила признание и 
любовь своих учеников. 

лица университета

Замечательный педагог
А начался этот нелегкий, но 

увлекательный путь в дале
ком 1996 году. Имея за плечами 
большой опыт работы главным 
бухгалтером, Елена Федоров
на встала у истоков создания 
кафед ры бухгалтерского учета 
Нижнекамского филиала КИУ 
(ИЭУП). 

Ее главный преподаватель
ский талант заключается в том, 
что как практик Елена Федоров
на может дать своим студентам 
не только азы бухгалтерского 
дела, но и грамотно убедить их 
поверить в то, что ничего более 
увлекательного в мире нет. До
ходчивое преподнесение мате
риала не отпугнет студента и не 
отобьет в нем желание изучать 
бухгалтерский учет, а даст воз
можность получить специаль
ность, открывающую внуши
тельные профессиональные 
возможности.

Особого внимания заслужива
ют невероятные душевные каче

ства нашего юбиляра. Чуткая и 
внимательная, добрая и отзыв
чивая, она всегда поймет и по
может, даст мудрый совет. Очень 
любит и ценит свою семью, своих 
любимых девочек, Жанну и Яноч
ку! На Елену Федоровну всегда 
хочется равняться.

Тепло отзывается о юбиляре 
декан экономического факуль
тета Галина Николаевна Нотфул
лина:

– С Еленой Федоровной при
ятно и интересно общаться, она 
умная, оптимистичная и, я бы 
сказала, гиперответственная. 
Меня восхищает, с каким внима
нием, добротой она относится к 
своим ученикам – а это же кол
леджане, они еще и не взрослые, 
но уже и не дети, поэтому к ним 
особый подход требуется. Елену 
Федоровну и коллеги, и дети, и 
родители ее учеников уважают, 
ценят. Она же давно в вузе рабо
тает, а это говорит о ее предан
ности и работе, и университету. 

Когда работа в радость
Гюзель Анваровна Галимова – заместитель директора 
центра взаимодействия с образовательными учрежде-
ниями и работодателями.

Рожденная в первый день 
мая, она словно вобрала в 
себя тепло, легкость, нежность 
этого месяца.

Все, кто работает с Гюзель 
Анваровной, отмечают, что 
это очень ответс твенный, 
доб рожелательный человек, 
а в своем деле – компетент
ный специалист. Она в нашем 
вузе уже более 20 лет, а начи
нала Гюзель Анваровна свою 
деятельность в КИУ с Чисто
польского филиала, где была 
начальником учебного отдела.

– Мне в нашем университе
те очень нравится, я работаю 
здесь с большим удовольстви
ем. И условия у нас отличные, 
и атмосфера дружелюбная, и 
коллектив замечательный, кол
леги отзывчивы, – рассказыва
ет Гюзель Анваровна. 

Свои поздравления юбиляру 
передает проректор по учеб
ной работе Юлия Леонидовна 
Камашева.

 – Гюзель Анваровна из тех 
людей, у которых слово никог
да не расходится с делом, все, 
за что она берется, выполня
ет быстро и качественно. Она 
очень хороший аналитик – ве
дет мониторинг трудоустроен
ности наших выпускников и со
ставляет аналитические отчеты, 
в том числе и для Министерства 
образования и науки республи
ки. Это кропотливая, сложная 
работа, но Гюзель Анваровна 
отлично с ней справляется.

Еще одна обязанность Гюзель 
Анваровны – в университете 
она ответственная за военный 
учет студентов. С каждым из 
юношей Гюзель Анваровна бе
седует о необходимости про
хождения службы, разъясняет 
положения закона о воинской 
обязанности, таким образом 
воспитывает в них гражданскую 
позицию. Вижу, как тактично, 
мудро, с пониманием общается 
она с ребятами, и они относятся 
к ней с доверием.

Есть у Гюзель Анваровны хоро
шее и, на мой взгляд, важное ка
чество для любого руководителя 
среднего звена: если появляется 
проблема, она ее не просто оз
вучивает, а уже предлагает пути 
решения вопроса. Для меня это 
очень ценно!

Мне хочется пожелать Гюзель 
Анваровне, чтобы каждый день 
ее жизни был наполнен радо
стью, хорошими новостями. Ну 
и, конечно, здоровья и удачи во 
всем.

Присоединяемс я к с ловам 
Юлии Леонидовны и желаем 
Гюзель Анваровне приятных 
сюрпризов, ярких впечатлений, 
благо получия!

Признание заслуг 
За значительные заслуги в 

сфере образования и добросо
вестный труд медали «За безуп
речный труд и отличие» Ми
нистерства науки и высшего 
образования Российской Феде
рации удостоена заведующий 
кафедрой психологии развития 
и психофизиологии Ванюхина 
Надежда Владимировна. 

Нагрудным знаком «За заслуги 
в образовании» Министерства 
образования и науки Республи
ки Татарстан награждены
заместитель директора центра 
взаимодействия с образователь
ными учреждениями и работода
телями Галимова Гюзель Анва-
ровна,
старший преподаватель кафедры 
финансы и кредит Кульментье-
ва Гузель Ильгизовна, 
старший преподаватель кафедры 
финансы и кредит Шакирова 
Алсу Габдрашитовна.

 За весомый вклад в систему 
образования и воспитания под
растающего поколения и много
летний добросовестный труд По
четной грамотой Министерства 
образования и науки Республики 
Татарстан отмечены 
заместитель начальника юриди
ческой службы Абрамова Ната-
лья Павловна,
бухгалтер финансовоэкономи
ческого управления Хуснутди-
нова Аида Фирдусовна,
доцент кафедры «Иностранные 
языки в профессиональной ком
муникации» Габдрахманова 
Алсу Салимовна,
доцент кафедры финансового 
менеджмента Гарипова Венера 
Валериевна,
доцент кафедры бухгалтерского 
учета и аудита Пугачева Мария 
Александровна,

доцент кафедры «Иностранные 
языки в профессиональной ком
муникации» Шафикова Адилия 
Валеровна.

За многолетний плодотворный 
труд и достойный вклад в соци
альноэкономическое развитие 
Республики Татарстан Почетной 
грамотой Министерства эко
номики Республики Татарстан 
награждена бухгалтер финансо
воэкономического управления 
Парфенова Елена Николаевна.

За добросовестный много
летний труд, профессиональ
ное мастерство и личный вклад 
в обеспечение транспортного 
обслуживания Благодарности 
Министерства транспорта и до
рожного хозяйства удостоен 
водитель транспортного отдела 
Зиганшин Фирдус Ильдусович.

За вклад в развитие культуры 
Почетной грамотой Министер
ства культуры Республики Татар
стан награждены технический 
редактор издательства «Позна
ние» Каримова Светлана Аль-
фредовна,
библиотекарь Каримова Зуль-
фия Азатовна.

За активное участие в органи
зации комплексной профилак
тической работы в сфере про
тиводействия коррупции среди 
молодежи города Казани Благо
дарственное письмо мэрии Каза
ни вручено заместителю декана 
по трудоустройству и практике 
студентов факультета менедж
мента и инженерного бизнеса 
Игониной Наиле Фаритовне. 

За активное участие в реали
зации проекта «Все для Победы» 
Благодарность Народного фрон
та объявлена водителю транс
портного отдела Фатыхову Ил-
дару Саматовичу.

поздравляем

Проблемы решать вместе
В Набережных Челнах состоялась I Всероссийская научно-практическая конференция «Науч-
но-прикладные и методические аспекты межведомственного взаимодействия при осуществле-
нии профилактической работы с несовершеннолетними: проблемы и перспективы». 

актуальная тема

Ее организаторами выступили 
Набережночелнинский филиал 
КИУ и средняя общеобразователь
ная школа № 39. 

В конференции приняли учас
тие представители Министерства 
внутренних дел, образователь
ных, молодежных организаций, 
организаций здравоохранения 
дополнительного образования, 
психологических служб, научного 
сообщества из Москвы, СанктПе
тербурга, Саранска, Уфы, Набереж
ных Челнов, Чистополя, Нижне
камска. 

Обсуждению подлежали наибо
лее острые вопросы организации 

межведомственного взаимодей
ствия при осуществлении профи
лактической работы с несовершен
нолетними, проблемы вовлечения 
молодежи в различные деструк
тивные практики, роль школы и 
семьи в обеспечении безопасной 
среды жизни несовершеннолет
них. Участники поделились опытом 
организации практик медиации и 
наставничества. 

Во второй части конференции 
проведены мастерклассы для слу
шателей, организованные гостями 
мероприятия: «Проблемы в школе 
у ребенка. Причины и помощь», 
«Работа педагога в ситуации под

росткового буллинга», «Паровой 
котел (работа и управление свои
ми эмоциями)», шла работа участ
ников на панельной сессии. 

В рамках конференции функци
онировала выставка книг, научных 
работ преподавателей КИУ, поде
лок преподавателей и студентов 
Набережночелнинского филиала 
КИУ. Также была организована ра
бота локаций приемной комиссии, 
студенческого научного общества, 
воспитательного отдела филиала. 

Виктория НУРМУХАМЕТОВА, 
заместитель директора 

по научной работе 
(Набережные Челны)

Победа будущих психологов
студенческая наука

Для участников студенче-
ского научного общества фа-
культета психологии и педа-
гогики нынешний учебный 
год оказался плодотворным. 

Мы приняли активное участие 
во Всероссийской научной конфе
ренции с международным участи
ем «Психология и современный 
мир» (Северный (Арктический) 
федеральный университет имени 
М.  В. Ломоносова (Архангельск), 
XVII Всероссийской (с междуна
родным участием) зимней школе 
по психологии состояний (КФУ).

Участвуя в конкурсе, проходив
шем в рамках Казанских научных 
чтений студентов и аспирантов 
имени В.  Г. Тимирясова – 2022, 
наши студентывторокурсники 
завоевали призовые места: Оля 
Осипова – 1е место, Анна Решет
никова – 2е место; соавторы Ва
лерия Ионина, Степан Баженов, 
Артур Башарин – 2е место; соав
торы Арина Баранникова, Милана 
Галиулина, Ильмира Гиззатуллина, 
Ксения Гуляева – 3е место; соав

торы Маркел Сабиров, Адель Ча
паев – 3е место.

19 апреля проходил очный этап 
Открытого конкурса научных ра
бот имени Н. И. Лобачевского. На 
церемонии закрытия 27 апреля 
стали известны имена победи
телей. Все три призовых места в 
секции «Психология и педагогика» 
заняли наши студенты: 1е место – 
Ольга Осипова, 2е – Анна Решет
никова, 3е – Валерия Балюта.

Мы выражаем огромную бла
годарность нашему научному ру
ководителю профессору, докто
ру психологических наук Рамилю 
Фаи ловичу Сулейманову и желаем 
всем студентам успехов и побед в 
научных начинаниях.

Ольга ОСИПОВА,  
председатель студенческого 

научного общества факультета 
психологии и педагогики (Казань)
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Впереди – «Правнуки дяди Васи» 

военно-патриотическая игра

12 мая университетская 
площадь на Московской 
на время превратилась 
в настоящий плац. 
Здесь проходил военно-
спортивный праздник 
«Ратник», в котором 
приняли участие 
сильнейшие команды 
вуза.

Это «Морские волки» из Бу
гульминского филиала, «Барс» 
– из Альметьевского, нижнекам
ские «Правнуки дяди Васи», «По
граничник» из Набережных Чел
нов, «Юрист +» Чистопольского 
филиала и «Вымпел» – команда 
головного вуза. 

Один из самых зрелищных эта
пов, с которого и начался празд
ник, – когда ребята выполняли 
строевые команды, а затем под 
строевую песню, чеканя шаг, 
прошли по площади. Четкость 
движений, идеальная выправка 
– все это результат упорных тре
нировок. 

Ну а затем на разных площад
ках проходили соревнования. 
Ребята показали свои навыки в 
начальной военной подготовке 
– за считаные секунды разби
рали и собирали автомат (даже 
девочки отлично справились 
с этим заданием), оказывали 
медицинскую помощь, а также 
участвовали в спортивных со
стязаниях: отжимались, подтя
гивались, преодолевали полосы 
препятствий.

Однако «Ратник» не только 
военноспортивная, но и ин
теллектуальная игра – этот этап 
состоял из шести раундов: «Тео
ретический», «Угадай мелодию», 

«Битва капитанов», «Крокодил», 
«Радиограмма» и «Историче
ский». 

На каждом из этапов ребятам 
нужно было показать высокую 
дисциплину, организованность, 
самообладание и самое важное 
– командную слаженность, ведь 
результат игры зависит от каж
дого! Все команды проделали 
большую работу и показали дос
тойные результаты. Оценивали 
их почетный гость из Казанского 

высшего танкового командного 
ордена Жукова Краснознаменно
го училища подполковник Анвер 
Гизятулович Бильданов и про
ректор по молодежной политике 
КИУ Руслан Рафатович Загитов.

 Победителем «Ратника» стали 
«Правнуки дяди Васи» из Нижне
камска. Такое название команда 
получила в честь легендарного 
десантника, Героя Советского 
Союза Василия Филипповича 
Маргелова. На всех парадах и 

смотрах ребята выступают в па
радной форме ВДВ – в тельняш
ках, голубых беретах, да и на
ставник у них – Ильнар Анасович 
Абукаев – сам десантник. Коман
да также отмечена грамотой за 
строевую подготовку и лучшие 
результаты на спортивном эта
пе. А Кирилл Яковлев удостоен 
диплома как лучший командир 
команды.

На втором месте – команда го
ловного вуза «Вымпел» и «Мор

ские волки» из Бугульминского 
филиала, на третьем – команда 
«Юрист +» (Чистопольский фи
лиал).

Команда головного вуза также 
была награждена грамотой за 
победу и высокий уровень под
готовки к теоретическому эта
пу, а «Морские волки» получили 
грамоту за отличную строевую 
подготовку.

Фаузия Шариповна Каримова, 
медицинская сестра КИУ:

– Я считаю, это полезная игра, 
которая дает возможность осво
ить практические навыки: мно
гое в жизни может пригодиться. 
Мне приятно было видеть, как 
умело студенты накладывали 
бинты, очень хорошо проявили 
себя девочки из филиалов – вид
на отличная подготовка. 

Ильнар Анасович Абукаев,  
преподаватель Нижнекамско-
го филиала, наставник 
команды «Правнуки дяди Васи»:

– Наш вуз идет в правильном 
направлении, такие соревнова
ния воспитывают как в ребятах, 
так и в девчатах не только дух 
патриотизма, но и вырабаты
вают практические умения, ко
торые обязательно пригодятся 
парням в армии, а девчонкам 
это нужно для общего развития. 
Я бы даже усложнил какието за
дания. Игры, подобные «Ратни
ку», хорошо бы проводить более 
масштабно, чтобы и другие вузы 
принимали в них участие. Это 
нужно. У нас в Нижнекамске КИУ 
– единственный вуз, который 
проводит такие мероприятия. 
Наши ребята – участники город
ского парада Победы. 

Наиля МАЗИТОВА

По «Реке времени»
Уникальная возможность окунуться в историю и побывать 
в лагерях средневековых воинов и стрельцов начала 17-го 
века, в башкирском кочевье, увидеть фрагменты битвы 
наших полков в Отечественной войне 1812 года и Великой 
Отечественной войне выпала представителям туристиче-
ского клуба «Ак Торна» Нижнекамского филиала КИУ под 
руководством Вячеслава Михайловича Мизинова.

С исследовательской мисси
ей они приехали на историко
патриотическое мероприятие 
«Река времени», которое вот 
уже на протяжении восьми лет 
проходит на берегу реки Белая. 
Масштабная реконструкция 
исторических событий произве
ла на них огромное впечатление. 

Вячеслав Михайлович Мизи-
нов: «Я увидел яркое, патриоти
ческое, образовательное и вос
питательное событие, которое 
не оставило равнодушным ни
кого. Каждый момент мероприя
тия пронизан духом истории, ее 
атмосферой, памятью о тех со
бытиях и ее героических участ

никах. На такие мероприятия 
нужно привозить студентов. Это 
не кино и не музей. Информация 
от реальных увлеченных людей 
заражает соучастием. Пожалуй, 
самое уникальное в таком ме
роприятии, что все можно по
трогать, везде можно полазить 
и даже пострелять». 

Святослав Таротин: «Выйдя 
на взгорье из машины, я минут 
пять не мог сдвинуться с места, 
«оглушенный» ширью, далью и 
размахом. Крутизна эстетиче
ская, крутизна географическая 
(как спать на склоне – это от
дельный рассказ)… У меня было 
особое задание: я задавал во

просы «офицерам времен войны 
с Наполеоном». Так же общался 
с реконструкторами из Волго
града, Нижнего Новгорода, Че
лябинской области, СанктПе
тербурга, Москвы, выстрелил из 
винтовки Мосина и револьвера 
Нагана, посмотрел стрелецкие 
маневры, заглянул на стоянку 
воинов раннего средневековья 
– и это далеко не все площадки». 

Альберт Гараев: «Мероприя
тие – бомба, мне не с чем срав
нивать. Тягость дороги слетела 
вмиг от открывшихся просторов. 
С погодой повезло: пекло как на 
жаровне, а говорили, в прошлом 
году шел снег. Самая эпическая 

тема – это битва вермахта против 
Красной армии. Когда прилетел 
самолет (говорили, ранее такого 
не было) и стал «бомбить», его по 
сюжету «подбили». Накануне нам 
повезло: застали выгрузку тех
ники прямо в поле, а значит, уда
лось без помех все рассмотреть, 
да и рассказ про эту технику из 
первых уст услышать. А потом 
походить по лагерю, поснимать 
интересные сюжеты, ну и самому 
немного попозировать». 

Трижды «Река времени» ста
новилась победителем в номи
нации «Лучшее туристическое 
событие исторической направ
ленности» Международной пре
мии Russian Event Awards.

прикоснуться к истории
За вакансией – 

на ярмарку
В Набережночелнинском 
филиале прошла ярмарка 
вакансий, организованная 
центром развития карьеры.

 Участие в ней приняли 14 
предприятий автограда и За
камского региона (УК «Тран
сТехСервис», «ХАЙЕР ИНДАСТРИ 
РУС», «КОЛЕСА ДАРОМ.РУ», «БУЛ
ГАРПИВО» , ГК «КАТЕКО», «ЦФ 
КАМА», «Челныбройлер», «Ха
ятКимья», Международное юри
дическое бюро (филиал в городе 
Набережные Челны), инспекция 
Федеральной налоговой служ
бы по городу Набережные Чел
ны Республики Татарстан, Куй
бышевский территориальный 
центр фирменного транспорт
ного обслуживания, ПАО «Сов
комбанк», ПАО «Ак Барс» Банк, 
АО «Тандер»).

На ярмарке побывали более 
250 студентов колледжа и вуза. 
Подобный формат встречи пред
ставляет взаимный интерес. Сту
денты имеют возможность опре
делиться с местом прохождения 
практики, выпускники – с трудо
устройством. Кадровые службы 
предприятий проводят предва
рительное собеседование и при
глашают на работу.

Благодарим наших партнеров 
за активное и заинтересованное 
участие в ярмарке вакансий! 
Желаем студентам и выпускни
кам развития трудовой карьеры!

Светлана АРСЛАНОВА, 
руководитель Центра 

развития карьеры 
(Набережные Челны)

профориентационное
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Как справиться со стрессом
В прошлом номере нашей газеты кандидат психологи-
ческих наук, доцент факультета психологии и педаго-
гики Маргарита Александровна Филатова-Сафронова 
рассказала о причинах и признаках стресса у детей. 
В  продолжение темы автор дает рекомендации, как 
с ним справиться.

родительское собрание

Напомним, эту актуальную 
проблему Маргарита Алексан
дровна подняла на проходив
шем в университете 20 апре
ля родительском собрании на 
тему «Как поддержать ребенка 
в условиях неопределенности». 
Встреча была организована ву
зом совместно с Университетом 
талантов 2.0 в рамках реализа
ции Государственной програм
мы «Стратегическое управление 
талантами в Республике Татарс
тан на 2015–2025 годы». 

По мнению психологов, не 
стоит акцентировать внимание 
подростка на том, что он испы
тывает стресс, лучше помочь 
ему справиться с ним. 

Справиться со стрессом мож
но, используя следующие спо
собы.

1. Сон. Как правило, подрост
ки поздно ложатся спать и про
сыпаются достаточно рано. И 
организм не восстанавливается. 
Поэтому, чтобы снять стресс, не
обходим полноценный ночной 
сон. Также полезен кратковре
менный сон в середине дня.

2. Физическая активность 
– один из лучших способов 
для подростков, чтобы снять 
стресс. Лучше всего помогает 
пробежка. Также полезными ак
тивностями являются прогулки 
и посильные занятия в трена
жерном зале. 

3. Здоровое питание. Когда 
подросток испытывает стресс, 
он, как правило, ест нездоро
вую пищу (фастфуд, картофель 
фри и т.д.). Замените такой ра
цион здоровыми блюдами: сба
лансированное питание, вклю
чающее большое количество 
овощей, фруктов, молочных 
продуктов, белков, сохранит 
здоровье ребенка, поможет 
снять напряжение, которое на
капливается в организме. 

4. Сосредоточьтесь на пози-
тивных моментах. Испытывая 
стресс, мы акцентируем свое 
внимание на том, что идет не 
так. Мы беспокоимся о том, чего 
у нас нет и что у нас не получа
ется. Негативный образ мышле
ния усиливает стресс. Поэтому 

напоминайте подростку о его 
сильных сторонах и о том, как 
он может использовать их для 
решения жизненных проблем, 
помогайте находить положи
тельный смысл в любых собы
тиях. 

5. Поддержка родителей. Во
обще, наша сегодняшняя встре
ча акцентируют внимание на 
том, что, если мы хотим, чтобы 
подросток лучше справлялся 
со стрессом, чтобы ему легче 
было пройти путь взросления, 
мы должны быть рядом с ним, 
поддерживать его, а не усугу
блять ситуацию.

Безусловно, общение с под
ростком, особенно в состоя
нии стресса, дело непростое. 
Иногда нам полезно разрешать 
ему бунтовать и признавать его 
правоту.

6. Разговаривайте с под-
ростком. Замечали ли вы, что 
подросток начинает нам о чем
то говорить, а мы погружены 
в собственные дела, работу, и 
прерываем его, и говорим, что 
сейчас не время? Так вот, если 
это так, тогда обязательно сооб
щите ему при этом, когда будет 
время (например, «Давай я за
кончу статью, и мы с тобой по
говорим за ужином» или «Мне 
нужно поговорить по работе, 
потом я приду к тебе»). Ну а иде
альным вариантом будет обще
ние «здесь и сейчас». 

7. Позвольте подростку де-
лать то, что делает его счаст-
ливым

И самое главное! То, что дела
ет человека счастливым, не мо
жет вызывать у него стресс. По
звольте вашему ребенку делать 
то, что ему нравится. Это может 
быть чтото простое, например, 
слушать музыку, играть в ком
пьютерные игры или смотреть 
фильмы.

В конце встречи Маргари
та Александровна разучила 
с участниками собрания ан
тистрессовую гимнастику. И 
каждый читатель тоже сможет 
ее освоить, посмотрев видео 
(https://m.youtube.com/live/
acJTOuuLSQc?feature=share).

Ежемесячная выплата из материнского капитала Консультации по телефону колл-центра

По-русски говоря
Наши студенты-колумбийцы стали победителями 
международной олимпиады по русскому языку как 
иностранному «Лобачевский RU». 

на олимпиаде

С февраля по март десять ино
странных студентов подготови
тельного факультета КИУ и направ
ления бакалавриата «Лингвистика» 
принимали участие в международ
ной олимпиаде по русскому языку 
как иностранному «Лобачевский 
RU», организованной Националь
ным исследовательским Нижего
родским государственным уни
верситетом им. Н. И. Лобачевского 
в режиме онлайн. 

При содействии преподавателей 
кафедры русского языка и языко
знания нашего университета сту
денты подготовили интересные 

видеоролики на такие темы, как 
«10  удивительных мест России», 
«Удивительные традиции моей 
страны» и «Необычная личность 
моей страны» на русском языке для 
участия в первом отборочном туре. 

По его итогам шестеро студен
тов успешно прошли во второй 
тур, который заключался в ответе 
на спонтанные вопросы органи
заторов. В частности, члены жюри 
интересовались, в каком универси
тете учатся студенты, нравится ли 
им город, где они обучаются, про
сили рассказать ребят о родном го
роде, спрашивали, что им нравится 
в России, и многое другое. 

В финальной части олимпиады 
все участники объединились в 
пары и получили задание – разы
грать интересный диалог. Напри
мер, нашему студенту из Колумбии 
Фандиньо Риос Карлосу Себасти
ану выпало задание обсудить 
проблему с соседом по комнате 
в общежитии, которому мешает 
шум в вечернее время. Все ситу

ации были жизненными, и наши 
иностранные студенты прекрасно 
справились. 

По итогам всех туров в одной но
минации на знание русского язы
ка уровня А2 первое место занял 
студент бакалавриата Родригез 
Мальдонадо Альфредо Хосе, вто
рое – студентка подготовительно
го факультета Ромеро Силва Софиа 
Изабель. 

Студенты КИУ прошли серьез
ный отбор среди других 946 кон
курсантов из разных стран и одер
жали достойную победу. Каждый 
из участников получил сертифи
кат, а победители дополнительно 
были награждены памятными по
дарками. 

Екатерина НИКИТИНА,  
начальник департамента 

международных отношений 
(Казань)

разъяснения

Руководитель Клиентской 
службы в Вахитовском районе 
г. Казани Отделения Социаль
ного фонда по Республике Та
тарстан Флида Зуфаровна Арс
ланова напоминает, что с этого 
года ежемесячная выплата на 
ребенка до 3 лет из материнско
го капитала предоставляется с 
учетом нескольких изменений. 
Главным из них является то, что 
теперь средства положены на 
каждого ребенка до 3 лет, вклю
чая первенца. Раньше родители 
могли получить выплату только 
на второго ребенка. Еще одно 
изменение касается даты зачи
сления средств. С июня выплата 
будет доставляться всем семьям 

в один день – 5го числа каждо
го месяца. В эту дату родите
ли будут получать средства за 
предыдущий месяц. Впервые 
новая дата будет применена к 
пособию за май, деньги посту
пят семьям 5 июня.

Ежемесячную выплату на ре
бенка до 3 лет из материнского 
капитала получает порядка 4,5 
тысячи татарстанских семей. 
Мера поддержки полагается 
семьям с доходом ниже двух 
прожиточных минимумов на 
человека без дополнительных 
требований к занятости или 
имуществу родителей.

Напомним, что для оформле
ния выплаты семье нужно по

дать заявление в Социальный 
фонд. Сделать это можно че
рез личный кабинет на портале 
госуслуг, на сайте СФР, а также 
лично в клиентской службе 
Социального фонда или МФЦ. 
Размер ежемесячных средств 
равен региональному прожи
точному минимуму для детей. 
Выплаты из материнского ка
питала устанавливаются семье 
на год, по мере истечения этого 
срока владельцу сертификата 
следует обратиться в Соци
альный фонд, чтобы продлить 
выплату. Получать меру под
держки можно в дополнение к 
единому пособию.

С начала года специали
сты  коллцентра Отделения 
Социального фонда России 
по Республике Татарстан про
консультировали почти 35 000 
жителей региона. Основные 
вопросы, с которыми гражда
не звонили в ОСФР, касались 
получения выплат по больнич
ным листам и единого пособия 
беременным женщинам и се
мьям с детьми от 0 до 17 лет.

Специалисты отвечают на 
вопросы по темам пенсион
ного и социального обеспече
ния. Персональные консульта
ции проводятся только после 
идентификации личности че
ловека с помощью кодового 

слова, которое устанавлива
ется гражданином самостоя
тельно через личный кабинет 
на сайте Социального фонда 
России www.sfr.gov.ru.

С помощью кодового слова 
можно получить информацию, 
содержащую личные данные. 
Например, сведения о раз
мере пенсии или социальных 
выплат, о состоянии инди
видуального лицевого счета 
или об остатке материнского 
капитала. 

При звонке с номера теле
фона, указанного в заявле
нии, дополнительных иден
тифицирующих сведений 
не понадобится. При этом в 

случае обращения с другого 
номера придется озвучить 
данные паспорта и СНИЛС.

Кодовым словом может 
быть любая комбинация из 
букв, цифр, слов или слово
сочетаний. При необходи
мости его можно заменить. 
Установить кодовое слово 
можно онлайн через личный 
кабинет на сайте СФР, а также 
посетив клиентскую службу 
фонда.

Получить персональные 
консультации по кодовому 
слову можно, позвонив в еди
ный контактцентр по номеру 
88001000001.

мастер-класс

Вкусы Востока
В рамках фестиваля национальных кухонь, 
стартовавшего в апреле, прошла вторая встреча, 
и посвящена она была кулинарным традициям Востока.

Восточная кухня известна и 
любима во всем мире, ее отли
чают простота, минимальная 
термическая обработка и сохра
нение первоначального вида и 
вкуса продуктов. Самое извест
ное же блюдо восточной кухни 
– суши, его считают японским, 
однако в Стране восходящего 
солнца оно лишь обрело при
вычный нам вид. Родиной суши 
называют Китай, а любимые 
многими «филадельфия» и «ка
лифорния» были придуманы в 
Америке.

Особой техникой приготов
ления японских блюд, их терми
ческой обработки и правилами 
сервировки с приглашенными 
на встречу студентами факуль
тета лингвистики и межкуль
турной коммуникации поде
лились брендшеф ресторанов 

Zuka, Soho, Cups Дмитрий Сточ 
и сушеф ресторана Zuka Динар 
Гибадуллин. Ребята продегу
стировали суши и роллы, при
готовленные шефповарами и 
поданные с острой приправой – 
васаби, маринованным имбирем 
и соевым соусом, а также непре
менным атрибутом китайской и 
японской трапезы – палочками 
для еды.

На фестивале присутствова
ли и представители компании 
Fine Group. Они презентовали 
студентам рестораны группы и 
пригласили на работу в свои за
ведения.

А на следующей встрече ор
ганизатор фестиваля – факуль
тет гостеприимства и дизайна 
– познакомит нас с кулинар
ными традициями чувашского 
народа.


